



Dulce Mirely Torres Narvaez

Sergio Jiménez Ruiz

Medicina tradicional mexicana

Antropología médica II

PASIÓN POR EDUCAR

2°C

Comitán de Domínguez Chiapas a 29 de marzo 2022.

Medicina tradicional Mexicana

Medicina tradicional en México: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería

El apoyo que recibe la medicina tradicional en México tiene sustento en el impulso que ella ha mostrado la Organización Mundial de la Salud, que incluso tiene un documento sobre la estrategia de apoyo a medicinas tradicionales y alternativas con objetivos fijados para el 2023. Simultáneamente impulsa la adaptación de la medicina tradicional en los sistemas primarios de salud de los estados miembros de la OMS (México incluido), pero también exige que debe haber una forma segura y eficaz para su reglamentación e investigación.

La doctora Claudia Ponce de León Hill de la Unidad de Análisis Ambiental de la UNAM, usa la palabra "chamanes" para referirse a un sector de los terapeutas en medicina tradicional. Ponce León se dice convencida de que el conocimiento empírico que tiene los "chamanes" es tan válido como los conocimientos científicos.

De hecho desde su punto de vista la medicina tradicional debería de caracterizarse también como medicina científica, pues los curanderos detalla, han llegado a determinar la efectividad de los elementos naturales que ocupan a través de la prueba, el error y la repetición.

La OMS aunque respalda la incorporación de la medicina tradicional a sistemas de salud base de los estados miembros no estaría de acuerdo con la académica. Como parte de las medidas de estrategias, la OMS detalla que cada país debe de supervisar la seguridad de las medidas de médicos tradicionales y alternativos, identificar datos probatorios, bien sea históricos, tradicionales o científicos, que respalden la invalidez de una terapia dada.

En México hay muchas investigaciones sobre herbolario, sobre mal de ojo, lectura de maíz, aires o limpiezas con huevos, no hay información científica que lo respalde, incluso no queda claro si hay mecanismos de vigilancia sobre la aplicación que hay en cada una de

estas terapias (consentidas e imputadas desde el gobierno de la ciudad), tal como lo establece la Organización Mundial de la Salud en sus estrategias.

Elevando la medicina tradicional

En el libro Medicina Tradicional de México hay un capítulo completo a explicar sus conceptos y valores, elaborado por Isabel Lagarriga Añón, profesora titular del Instituto Nacional de Antropología e Historia. Ahí se aborda sobre técnicas terapéuticas de la medicina tradicional y se habla del soplado, el pellicamiento, la lectura de cartas, caracoles y semillas y las limpias con huevos de gallina.

Lagarriga explica que estos tratamientos están basados en conocimientos sobre enfermedades que pasan de generación en generación y que se fundamentan en ideas "culturalmente definidas y no en conocimientos científicos. Entran en juego dentro de estas medicinas, además de un extenso conocimiento herbolario, factores de tipo mágico".

Bibliografía

Saldaña, S. (2020, enero 29). Medicina tradicional en México: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. Com.mx; Xataka México.

<https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angina-empacho-padecimientos-oficiales-mexico-charlataneria-medicina-tradicional>